

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

DESCRIPCIÓN: Frontales: trimestre, 5 pes. — Extranjero: trimestre, 10 pes. Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN TELEFONO 4.465 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º PISO. APARTADO 627

ANUNCIOS: Cuarta plana, 30 cént. líneas; tercera plana: Noticias, 2 pes. Noticias, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

El Comité nacional del Partido Socialista Obrero

A LAS COLECTIVIDADES QUE LO INTEGRAN

ESTIMADOS CORRELACIONARIOS: Después de un dilatado e ilegal estado de guerra, conculador de todas las libertades públicas, unido a una prolongada suspensión de las garantías indispensables para el ejercicio de la vida ciudadana, y una vez suscitada la laboriosa crisis gubernamental, resucita transitoriamente, el Comité nacional del Partido os dirige un efusivo saludo.

Caído el odioso Ministerio Dato-Sánchez Guerra, mejor dicho; lanzado del Poder violenta y despectivamente a impulso de las Juntas militares de defensa, y elegido un Gobierno de diversos componentes, el Comité nacional estima en este preciso momento que debe manifestaros su opinión acerca de la presente situación política.

Precaria es la vida del actual Gobierno, en el cual, por mandato de la Corona y no por designación constitucional, ha venido a dirigir los servicios del ramo de Guerra el Sr. La Cierva. Este político, de memoria nefasta, debe ser objeto de nuestra constante censura, no sólo por la representación personal y cortesana que ostenta en el actual Gobierno, sino también por su significación en la violenta e injusta represión de los hechos ocurridos en 1909.

Todos vosotros recordáis que, por iniciativa de la minoría parlamentaria de la Conjunción republicano-socialista, se celebró en el local del Congreso, el 16 de junio último, una reunión de todos los diputados que figuraban en las filas de la izquierda, y que, siendo el fin de dicha reunión decidir la actitud que debían adoptar ante las circunstancias por que atravesaba el país, unánimemente resolvieron —después de declarar que «no cabe abrigar esperanza alguna de que con el actual régimen se corrijan los males, cada vez más hondos, que padece el país»— que adquirieran el compromiso de utilizar la representación que ostentan y su influencia en los partidos a que pertenecen para que prevalezca por encima de toda clase de poderes la voluntad soberana de la nación».

Esta alianza de todos los diputados de la izquierda fue acogida con alegría y entusiasmo por los partidos que aquellos representan.

Fieles a dicha alianza, hemos ido a las recientes elecciones municipales, que han dado tan señalado triunfo a nuestros queridos correligionarios y compañeros de Comité Anguiano, Besteiro, Largo Caballero y Saborit, y una importante victoria en toda España a las candidaturas de la izquierda.

El que marchemos de acuerdo con republicanos y reformistas, para lograr lo antes posible el fin indicado, no altera la naturaleza del Partido Socialista, que conserva íntegra su personalidad, sigue siendo el defensor de la clase trabajadora, y asienta, por tanto, su doctrina en bases democráticas y revolucionarias por excelencia.

Debiendo difundir lo más posible nuestros ideales y a la vez combatir al régimen, que se opone al progreso económico, social y político de nuestro país, encarecemos a las Agrupaciones y demás colectividades socialistas que procuren reponerse pronto del quebranto que les haya causado la bárbara persecución del Gobierno Dato-Sánchez Guerra y prepararse debidamente para aquella doble campaña.

Urge que, tanto las colectividades socialistas como las societarias que han sido atropelladas por las autoridades gubernativas y militares, protesten contra los dos infames políticos que inspiraron a éstas y procedan a una activa propaganda contra los principios reaccionarios que sustentan las derechas políticas españolas y contra la entrada en el Gobierno del Sr. La Cierva, siervo de la Corona y personaje grato, al parecer, a las Juntas de defensa.

En esta campaña tomarán parte seguramente nuestros aliados los republicanos y los reformistas.

El Comité prescinde en absoluto de protestar contra las difamaciones, villanías y vergonzosas artículos de la prensa

reaccionaria contra nuestros amigos, condenados a reclusión perpetua en el presidio de Cartagena.

La brillante victoria obtenida en las elecciones municipales es, no solamente la mayor condenación de todas aquellas vilezas, sino la reparación más solemne en favor del movimiento realizado en agosto por la Unión General de Trabajadores y por el Partido Socialista.

Y, para terminar, el Comité nacional hace un llamamiento al amor de las ideas y a la abnegación de las colectividades del Partido Socialista. Necesita su concurso moral y material, su sacrificio y su desinterés. Con todos estos factores conseguiremos, no sólo la regeneración política de España y el triunfo de nuestros ideales, sino también el respeto de nuestros adversarios y el temor de nuestros enemigos.

Vuestros y de la causa socialista.— Por el Comité nacional: FRANCISCO NÚÑEZ TOMÁS, secretario accidental; PABLO IGLESIAS, presidente. Madrid, 16 de noviembre de 1917.

El elevadísimo precio del papel, y el no admitir dinero del Gobierno para salvar esa dificultad, nos obliga a dar solamente dos planas.

EN FRANCIA

LA CRISIS DEL GOBIERNO

Clemenceau, presidente.

Ayer mañana continuó el presidente de la República francesa, M. Poincaré, las consultas encaminadas a resolver la crisis planteada por la dimisión del Gabinete Painlevé.

Llamó Poincaré al Eliseo a los camaradas Albert Thomas y Sembat y a los ex ministros Lucheur, Steeg y Bouillon.

Por la tarde volvió al palacio de la presidencia M. Clemenceau, quien fue encargado de formar Gobierno, e inmediatamente comenzó las gestiones para ello, proponiéndose llevar esta tarde a M. Poincaré la lista del nuevo Ministerio.

Antes de recibir el encargo, M. Clemenceau había dicho respecto a la crisis:

«El problema no consiste más que en la concentración de fuerzas útilmente repartidas. El problema militar está resuelto anticipadamente, con la condición de que nos decidamos a tener un Gobierno. Nadie podrá sostener que no se encuentran elementos en el país y en las Cámaras, puesto que todos proclaman que se trata sobre todo de organizar un equipo de trabajadores para trabajar».

El Comité ejecutivo del partido radical y radical-socialista recordó que sus elegidos no pueden prestar concurso sino a un Gobierno que tenga asegurada la adhesión de las fuerzas de la izquierda. El Grupo parlamentario radical-socialista votó por unanimidad una resolución declarando que no prestará su concurso sino a un Gobierno que esté decidido a realizar la unión de los republicanos y a ejercer la autoridad con la plena y cordial adhesión de todas las fuerzas de la democracia, del Parlamento y del país.

El Grupo socialista ha renovado su voto contra Clemenceau.

Marcelino Domingo y la Casa del Pueblo

Al ser puesto en libertad el diputado a Cortes D. Marcelino Domingo, después de la represión del Gobierno datista, el Consejo de Dirección de la Casa del Pueblo, de Madrid, le dirigió el siguiente saludo:

«Sr. D. Marcelino Domingo.

Muy señor mío y de mi mayor consideración: En nombre de la Casa del Pueblo, de Madrid, y como prueba de consideración de las organizaciones obreras que la componen, tengo el honor de felicitarle por su libertad, felicitándolo al propio tiempo, porque ello contribuirá, seguramente, a que, rotas las cadenas con que la tiranía datista trató de aprisionar a uno de los más consecuentes y firmes defensores de la Democracia y de las libertades públicas, estas grandes conquistas de la civilización podrán contar nuevamente con el desinteresado concurso que usted les prestaba de una manera eficaz y activa.

Contra el actual régimen y sus caducos y nefastos Gobiernos ha emprendido esta Casa una campaña activísima, coadyuvando en tal sentido a las ansias de renovación que sienten todo el país, y cuyo principal objeto es la medula de la actuación de las izquierdas, y a tal objeto aprovechamos esta ocasión para significarle el alto honor que sería para los obreros madrileños que usted se dignara ocupar la tribuna de su domicilio social, en un momento que hiciese la crítica de la actuación del régimen y de la significación política del nuevo Gobierno.

No desconocemos las grandes ocupaciones y sinnúmero de compromisos que a usted le ocuparán al volver a la libertad, que tan injusta y arbitrariamente le fué arrebatada; pero nos atrevemos a hacerle tal invitación en el supuesto de que tales ocupaciones y compromisos le traigan a Madrid, y por si fuese factible aprovechar la circunstancia de su venida para la celebración del acto que proyectamos.

Le agradeceríamos que, a serle posible, nos conteste, sea cual fuere el sentido en que tenga que hacerlo.

Aprovecha gustoso esta ocasión para reiterarle la expresión de su respeto y consideración, su seguro servidor, que estrecha su mano, José Rivas Moyano, presidente del Consejo de Dirección.

Noviembre, 1917.

A esta carta ha contestado el Sr. Domingo con el siguiente telegrama, recibido anoche en la Casa del Pueblo:

«BARCELONA, 15.—Presidente Casa del Pueblo.—Madrid.

Agradezco felicitación, aceptando gustosamente dar primeros días próxima semana conferencia Casa del Pueblo.

Saludos.—Marcelino Domingo.»

LAS COMPAÑÍAS DE FERROCARRILES

El sagrado rencor.

Hemos visto en un periódico de Barcelona un anuncio oficial de las Compañías de los Caminos de Hierro del Norte de España, en el que se refleja el instinto de maldad de los que la dirigen. Solicita la Compañía obreros de varios oficios y abre un concurso para su admisión. Entre las condiciones de este concurso existe una, la segunda, que dice textualmente: «No haber pertenecido anteriormente a la Compañía del Norte.» Para esos señores, ensoberbecidos, que debieran avergonzarse del sucio origen de sus ganancias, no existen amnistías. Tras la ilegalidad, tras la culpabilidad que les alcanza en la carestía de las subsistencias, tras el cinismo con que conculcan disposiciones y reglamentos que obligan de modo explícito a obrar en forma diametralmente contraria a como obran, persiste en ellos un rencor africano contra aquellos agentes suyos que tuvieron dignidad y honrra, que no se resignaron a ser unos miserables e inconscientes esclavos.

Al mismo tiempo, y también en un periódico de Barcelona, encontramos la noticia de haberse constituido un Comité pro ferrocarriles, cuyo objeto es «despertar en la opinión pública española el interés que exige el presente y el porvenir de los ferrocarriles, creando una política ferroviaria indispensable, tanto para garantizar los intereses de los tenedores, como para salvar esta industria, base de toda la riqueza de un país».

«Una política ferroviaria! ¿No existe ya? Los intereses pecuniarios que ligaban al Sr. Gasset con la Compañía motivaron el conflicto ferroviario penúltimo. La inmundicia de la Compañía, inmundicia absoluta, hasta sin suplicatorio, ha permitido que las condiciones que finalizaron aquel conflicto no se cumplieran jamás por ella. La debilidad bochornosa del vizconde de Eza dió lugar a que estallara el último movimiento ferroviario, conforme a los criminales propósitos de algún miembro del mismo Gobierno. Hoy, con un Gobierno al que se ha llamado irónicamente de renovación, la Compañía puede hacer lo que le venga en gana, satisfaciendo ruinas pasiones...»

«Y aun se pide una política ferroviaria! Día llegará en que se haga, y en firme. Cuando el proletariado venza.»

SUSCRIPCIÓN NACIONAL

A FAVOR

de las víctimas de la crueldad conservadora

Países.	Pagos.
Suma anterior.....	2.169,50
Madrid.—Antonio Rodríguez, 1; José Nakens, 25; Nicolás Osuna, 1.....	27
Mataró.—R. Bartra, 1; G. Planas, 0,35; J. Tristany, 0,50; E. Dalmau, 0,10; V. Roig, 0,30; J. Palomer, 0,50; S. Col, 0,50; N. Coll, 0,20; P. Arnau, 0,20; J. Carbonell, 0,10; A. Caminada, 0,15; B. Xirau, 0,10; F. Junqueras, 0,20; B. Calfis, 0,25; I. Prat, 0,35; N. Tristany, 0,40; P. Cabruja, 0,50; S. Serra, 0,20; P. Motoseff, 0,20; B. Vidal, 0,20.	6,30
Masnou.—J. Guix, 0,40; J. Suriñach, 0,40.....	0,80
Suma total hasta hoy...	2.203,60

Esta suscripción está a cargo de los Comités nacionales del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores.

Nuestros presos

BARCELONA.—Ha sido puesto en libertad el sindicalista Francisco Miranda.

LEON.—También han salido de la cárcel nuestros correligionarios los concejales socialistas Miguel Castaño y Juan Antonio Alvarez Coque.

EL CHE.—Ha alcanzado ya la libertad el compañero Canizares.

LA CORUÑA.—Además de nuestro correligionario Severino Chacón, siguen en prisiones militares siete compañeros.

Felicitaciones.

LA BISBAL.—El diputado por el distrito nuestro estimado amigo D. Salvador Albert,

nos expresa su más entusiasta felicitación por el brillante triunfo alcanzado el domingo en las urnas por los reclusos de Cartagena.

RIBARROJA.—Nuestro correligionario J. Munté Cervelló felicita efusivamente a los compañeros de Cartagena por el brillante triunfo alcanzado en las elecciones de Madrid.

BLIMEA.—La Agrupación Socialista protesta contra la inica condena impuesta a los queridos compañeros Besteiro, Saborit, Anguiano y Largo Caballero y a todos los demás en quienes se ha cebado la ferocidad conservadora.

La protesta nacional.

La Sociedad de obreros carpinteros de armar «La Verdad Social», de Madrid, envió a los compañeros que cumplen condena en los penales de Cartagena y del Dueso los telegramas siguientes:

«Penal de Cartagena. Comité de huelga. Sociedad carpinteros de armar, de Madrid, reunida en asamblea, os saludamos y deseamos pronta libertad.—La Directiva.»

«Penal del Dueso. Santander. Compañero Torrent.

La Sociedad de carpinteros de armar, de Madrid, reunida en asamblea, le saluda, como asimismo a Ortega y a Anguiano, deseándole pronta libertad.—La Directiva.»

En contestación al primero recibió la Sociedad del honrado Comité del huelga la carta que va a continuación:

«Sociedad de carpinteros de armar. Madrid. Queridos amigos: Agradecemos a vuestro saludo os rogamos hagáis presente a los compañeros todos nuestra gratitud.

Siempre a vuestro lado. Os quieren, Andrés Saborit, Daniel Anguiano, Francisco L. Caballero, Julián Besteiro.»

La obra de La Cierva

Leemos que el ministro de la Guerra está dispuesto a conceder a las Cajas completa autonomía, para que, al incorporarse los reclutas a filas, los destine según las necesidades del servicio, sin que se haga ningún destino de real orden, siendo, por tanto, inútiles todas las recomendaciones encaminadas a lograr esta finalidad.

Hay que añadir que en esto el ministro de la Guerra no hace más que obedecer a las Juntas de defensa.

Estas son, en realidad, el verdadero ministro de la Guerra.

En cuantas reuniones públicas celebren los trabajadores deberán protestar contra la entrada de Cierva en el actual Gobierno.

Gente "presidiana" y gente "bien"

BARCELONA, 16.—Continúan las algaradas estudiantiles de los días anteriores.

El Comité escolar en pro de Besteiro ha protestado contra estas manifestaciones que vienen haciéndose en la Universidad, porque —dice— algunos elementos promueven tales escándalos para conseguir el acostumbrado adelanto de las vacaciones de Navidad. Añade el Comité en su protesta que algunos de los que promueven estos disturbios pretenden, en cambio, desacreditar la campaña emprendida para hacer el debido homenaje al catedrático Besteiro.

También una Comisión de la Asociación catalana de estudiantes ha ido a visitar al rector, protestando, en nombre de la entidad contra las algaradas y disturbios que se registran estos días.

La de ayer fue excesiva.

A las diez empezaron a formarse compactos grupos en la plaza de la Universidad, discutiendo acerca de las protestas del Comité y de la Asociación. El escándalo fue extraordinario. Algunos colocaron petardos en la vía del tranvía, que, al estallar, causaron gran estrépito y motivaron carreras, «jivas», aplausos y gritos. Fueron levantados algunos adosquines y trasladados junto a la puerta de la Universidad.

En aquel momento llegaron varias parejas de policía, a pie y a caballo, situándose en la plaza, frente al edificio. Procuraron disolver a los alborotadores, y no permitieron la formación de grupos.

La presencia de los agentes fué recibida con protestas y gritos y algunas piedras. Como continuaran los escándalos, los agentes simularon varias cargas, que motivaron alarmas. Los estudiantes se refugiaron en la Universidad, de donde no salieron hasta después del mediodía en pequeños grupos, sin que ocurrieran más incidentes.—J. C.

LA MISA OBLIGATORIA

MUDA, 15.—En las minas de San Cebrián de Mudd se ha dado orden a todos los obreros, por el amo, D. José María Urquijo, de que vayan a misa todos los domingos, bajo pena de ser despedido el que no lo haga.

Es intolerable lo que ocurre en estas minas. Todas las quincenas, cuando los obreros van a cobrar el cura de San Cebrián se sienta en las oficinas para ver lo que cada uno cobra y obrar en consecuencia. Se ha despedido a dos obreros por el hecho de haber estado presos a causa de la huelga.

¡España se renueva!—C.

AGrupación Socialista Madrileña

Asamblea ordinaria.

El próximo domingo, 18 del actual, a las nueve de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, celebrará esta Agrupación reunión general ordinaria.

POR LA AMNISTIA

La Unión General de Trabajadores.

El Comité de la Unión General de Trabajadores, en su reunión de anoche, trató del movimiento en pro de la amnistía de todos los procesados y condenados por los sucesos del pasado mes de agosto.

Acordó, en primer término, dar su adhesión a todos los actos que organicen y realicen otros elementos.

Después se convino por los reunidos en celebrar un mitin monstruo, en Madrid, el domingo, 25 del actual. Este será un acto verdaderamente trascendental, puesto que, en él, los elementos organizadores del movimiento, sus directores, serán los que den al pueblo cuenta de su gestión, de sus juicios, de lo que han visto y de lo que han hecho.

Quedó nombrada una Comisión organizadora del magno mitin.

Al mismo tiempo, y para que el acto sea celebrado en toda España, la Unión General de Trabajadores dirigirá una circular a todas sus Secciones, la que publicaremos inmediatamente.

«El Parlamentario».

El periódico *El Parlamentario*, que tan bríosas campañas está haciendo actualmente, publica ayer, al pie de un enérgico artículo de D. Basilio Alvarez, las siguientes líneas:

«Queremos la amnistía, y para conseguirla, pedimos el concurso de todos los ciudadanos. Nuestro proyecto es el siguiente: Dar un mitin en cada distrito, y a la terminación de estos comicios, como acto cumbre, celebrar una manifestación monstruo.

Este proyecto necesita adhesiones y las pedimos. Esperamos que las Sociedades libres, las de cultura, los Centros políticos, las organizaciones obreras, todo lo que constituye la vida nacional y ciudadana, se adhiera a nuestro proyecto para darle grandiosidad.

Para ello hemos solicitado el concurso de los estudiantes, cuyo representante, Sr. Chabás, nos ha ofrecido su apoyo incondicional. Hemos solicitado el apoyo de los obreros, y el secretario de la Unión General de Trabajadores nos ha ofrecido el concurso de la Unión y el de la Casa del Pueblo, hemos consultado con Alvaró de Albornoz, y nos ha ofrecido trabajar denodadamente para la realización de este proyecto.

A causa de estas consultas, nuestra idea ha tardado en salir a la calle. Hoy, contando con esas ayudas, la lanzamos, creyendo que será bien acogida.

Solicitamos el concurso de todos: prensa, pueblo, Sociedades y organizaciones. Para nada intervendrán las ideas políticas. Queden éstas relegadas por ahora para alcanzar la amnistía.

Así sea.»

También otro estimado colega, *España Nueva*, ha lanzado la idea de una manifestación magna.

Nosotros acogemos con gratitud, por tratarse de cosa tan nuestra, todas estas iniciativas.

Y, desde luego, nos ocuparemos de todas ellas con toda la amplitud espiritual que merecen, ya que la amplitud de espacio de que son dignas nos venía imposibilitados materialmente de dársela.

Las Juventudes Socialistas.

FUENTE LAS ROCES-SAN MARTÍN (Oviedo).—En junta general celebrada por esta Juventud el pasado día 8 se acordó lo siguiente:

Protestar enérgicamente contra la infame conducta del Gobierno de Dato y Sánchez Guerra durante la huelga de agosto.

Hacer extensiva esta protesta contra el actual ministro de la Guerra, el funesto y odiado La Cierva.

Adherirse a todas las campañas que se emprendan en favor de todos los presos por delitos políticos y sociales, para que les sea devuelta la libertad que tan injustamente se les ha arrebatado.

Y, por último, enviar un saludo fraternal, como prueba de adhesión, a los compañeros presos en Cartagena.—El Comité.

Gran mitin.

La Agrupación Femenina Socialista ha organizado un gran mitin público, con objeto de reclamar del Gobierno la concesión de una amplia amnistía para los procesados y presos a causa de los sucesos de agosto y que comprenda también a todos los llamados delincuentes políticos y sociales.

Dicho mitin se celebrará mañana, sábado, a las nueve en punto de la noche, en el salón teatro de la Casa del Pueblo, Gravina, 15.

Intervendrán, en nombre de la entidad organizadora, las afiliadas María Merino, Ana Pozadas, Otilia Solera, Virginia González y Carmen de Burgos (Colombine).

Se leerán trabajos de D. Bernardo Nieto Urrutia y de los correligionarios Luis Araguistain y Jaime Vera.

También han prometido su asistencia D. Antonio Zozaya, D. Luis Simarro y el compañero Andrés Otero. ¡Trabajadores: no faltéis!

Las pasadas elecciones

CABRA.—En este feudo de Sánchez Guerra y el Ratón Pelao las elecciones municipales han sido un duelo de corrupción e inmoralidad.

LOS compañeros, que en este pueblo son casi todos obreros del campo, acordaron votar a los camaradas Besteiro, Caballero, Anguiano y Saborit, como prueba de simpatía hacia ellos y como protesta contra la conducta del señor Sánchez Guerra.

A tal efecto, dirigieron a la opinión una hoja, de la que entresacamos los siguientes párrafos:

«Ciudadanos: Como protesta al aplauso de la cruenta represión del pasado agosto, traducido en regia placa de oro por los amigos de Sánchez Guerra, este Comité ha tomado el acuerdo de votar única y exclusivamente a Julián Besteiro, Francisco Largo Caballero, Daniel Anguiano y Andrés Saborit.

Estos cuatro hombres, encerrados en un penal por desafiados gobernantes, acreedores a tremendo castigo, personifican la honradez y la entereza de la clase trabajadora. Ellos representan, con su digno y serio proceder, la tranquilidad de conciencia de los que realizaron un movimiento ejemplar en pro de los intereses patrios; son los representantes de la opinión honrada y digna; son los que no claudican, los que no se venden, los que no manchan su honra; son los representantes del decoro nacional, espejo de hidalgía y azote de pillos.

Votando por esos cuatro honradísimos presidentes se vota por su pronta libertad, por la desaparición de una política que abochorna a nuestro país y por el advenimiento de la República; por resistencia para siempre del Poder a los malvados políticos que con sus atropellos, crueldades e infamias han llevado el dolor y la perturbación a miles de hogares proletarios.

Como nuestros camaradas carecían de los medios más indispensables para los trabajos electorales, ni pudieron nombrar los interventores, ni aun los que habían de repartir las candidaturas; el resultado de la elección, si bien fué suficiente a demostrar un estado de opinión en favor de nuestros camaradas, no pudo contrarrestar las trampas y chanchullos puestos en juego por liberales y conservadores, que en esta ocasión han sido inconcebibles.

El alcalde, un sanchezguerrista empedernido, no ha tenido un momento de reposo en la busca de votos, obligando a los guardianes municipales a que cazaran a los electores en su propio domicilio, dándose hasta el repugnante caso de obligar a votar por la fuerza a un desgraciado cojo que implora la caridad pública.

El vecindario, asqueado ante tales manejos, se ha retratado en tal forma, que puede asegurarse que escasamente ha votado la mitad del censo electoral.—C.

BARRUELO.—No obstante las persecuciones sufridas por los trabajadores de este pueblo durante la pasada huelga, decidieron ir a la lucha electoral.

Para ello se celebró un mitin previamente, al que asistió Victoriano Zarzosa, de Palencia, y en el cual se dió lectura a dos cartas de los compañeros Crescenciano Bilbao y Bautista Escario, presos en la cárcel de Palencia. Nuestros compañeros fueron al copo, siendo reñidísima la lucha.

El resultado de la elección ha sido el siguiente: Bruno González, socialista y detenido, 189 votos; dos adictos a la Compañía, 187 y 177; Víctor del Nozal, socialista, 105; Daniel Rodríguez, socialista, 161.

Disputábanse tres puestos. Felicitamos a los compañeros de Madrid por el triunfo obtenido sacando concejal a los del Comité de huelga.—E.

FUENTES DEL ARCO.—En este pueblo han salido triunfantes de las urnas dos candidatos de la izquierda, un reformista y un socialista. Este luchaba contra dos reaccionarios, y obtuvo 101 votos contra 69 y 65 que alcanzaron aquéllos.

TORRELABEAGA.—Ha sido elegido concejal el compañero Luis Sánchez Ramos.—V.

BARGAS.—El Centro obrero presentó dos candidatos, el presidente y el tesoro, y los dos salieron triunfantes. Salieron bastantes votos para el Comité de huelga.—C.

LUCENA.—Ha triunfado nuestra candidatura, obteniendo tres concejales republicanos por dos distritos. A los dos candidatos socialistas les faltaron 16 votos para triunfar.—C.

CAMUÑAS.—A pesar de los atropellos de los caciques conservadores, ha triunfado el candidato socialista Gerardo Aranda.—C.

LA GUERRA

Aparte de la persistente lucha de artillería en el frente occidental, sólo se ha registrado durante la jornada de ayer un violento ataque de los alemanes contra las líneas británicas en Bélgica, al norte de la carretera de Menin. El fuego de los cañones ingleses hizo fracasar el esfuerzo alemán.

En Italia parece que las fuerzas austroalemanas renuncian a atacar de frente la línea del Piava, y ponen todo su empeño en romper la resistencia italiana en el sector montañoso, entre el Piava y el Brenta, temas en su intención de realizar el envolvimiento.

Hablando de este empeño dice una nota oficial de París:

«Si logran los imperiales en el ala izquierda un éxito decisivo entre la meseta de las Siete Aldeas y el lago de Garda, la situación adquiriría suma gravedad, puesto que las posiciones actuales del general Diaz en el Piave quedarían amenazadas de envolvimiento, y en tal caso habrían de pensar los italianos en una nueva retirada, que tuviera como base las orillas del Adigio; pero, felizmente, resisten los italianos desde el Lago Ledro al de Garda.

Esto hace conservar la esperanza de que puedan nuestros aliados sostenerse en la línea de resistencia que corre desde la meseta de Asiago al monte Longara.

Además, la nieve cae abundante en la región montañosa, y es ello un obstáculo para el rápido avance del enemigo.

Y la misma nota, hablando de las operaciones en el otro extremo de la línea del Piava, agrega:

«En el ala derecha los imperiales lograron atravesar el Piava y filtrarse en la zona pantanosa que se extiende al norte de Venecia; pero, por la índole del terreno, sus movimientos son muy difíciles, y la situación de estas fuerzas ha sido delicada, siendo además eficazmente contenidas.

A lo largo del Piava se ha generalizado la lucha, y no sólo resisten los italianos, sino que en algunos puntos contraatacan, lo cual quiere decir que defienden el terreno palmo a palmo, hasta el momento preciso en que intervengan los refuerzos francoingleses.»

En los demás frentes europeos sólo ha habido duelos de artillería.

En la Palestina los ingleses han obtenido un señalado triunfo sobre las fuerzas otomanas, obligándolas a retirarse hacia Jaffa y cogiéndoles más de un millar de prisioneros, 14 ametralladoras y dos cañones.

Marcelino Domingo en Madrid

Esta mañana llegó a Madrid nuestro querido amigo D. Marcelino Domingo. En la estación le esperaban muy pocos amigos y unos cuantos periodistas, pues se desconocía su llegada. En cambio, estaba todo el Cuerpo de Seguridad y policía.

Marcelino Domingo se trasladó al Hotel Inglés, donde se hospeda, recibiendo innumerables visitas.

Hemos tenido el gusto de charlar extensamente con él. Cuanto nos dijo no cabe en la limitada extensión de nuestro periódico. Conste que Domingo ratifica cuanto acerca de su estancia en Atarazanas se ha dicho. De ello no quiere hablar hasta poderlo hacer en el Congreso con toda solemnidad.

Ratifica igualmente la diferencia de trato en cuanto fué trasladado al Reina Regente.

El Sr. Domingo nos hizo elogios de la conducta seguida por la masa obrera de Cataluña en general y de Barcelona en particular. Los obreros cumplieron como buenos, sacrificándose todos, sin excepción.

De las fuerzas políticas no hace igual afirmación, aunque, por motivos que respetamos, no quiso entrar en detalles, y mucho menos hacer acusaciones.

Estima el último movimiento como el resurgir de la opinión española, y cree que tendrá consecuencias favorables para la regeneración de España. Fué el primer acto de la salvación nacional.

Acercar de la última crisis, está convencido de que si dura unos días más no hubiese podido tener solución conveniente para el régimen. La actitud de los regionalistas la considera contraria al espíritu de la Asamblea, así como la del Sr. Rodés, a quien por otros motivos guarda gratitud.

Mañana se propone marchar a Cartagena, y después volverá a Madrid, donde es posible tome parte en algún acto público.

Tuvimos el placer esta mañana de presentar a Marcelino Domingo a nuestro admirado Jaime Vera. El abrazo con que ambos amigos se confundieron es simbólico para nosotros; es muestra de la solidaridad que entre todos los elementos afines existe, y que dará al traste con todo el presente régimen de concupiscencias y miserias.

EN RUSIA

Revolución y contrarrevolución

¿Derrota de los maximalistas? Todavía no se sabe de cierto lo ocurrido en Rusia durante las últimas jornadas. La contradicción de las noticias que se reciben denuncia una cierta indecisión en la suerte de los bandos que se disputan el Poder.

Según comunican de Estocolmo, el martes quedó repentinamente interrumpida toda comunicación aérea con Petrogrado, y cuantos intentos se han hecho por las estaciones telefónicas suecas para restablecerla han sido vanos.

Por transmisión de la Oficina telegráfica finlandesa, dicen de Estocolmo que Kerensky se encuentra actualmente en Petrogrado, siendo dueño de casi toda la capital, y que, excepto los barrios obreros de ésta, toda Rusia está ya en manos del Gobierno provisional. Añade el despacho que el pueblo arranca de las paredes las proclamas de los volcheviki, y que algunos maximalistas han sido muertos en las calles.

Otros informes de Estocolmo dicen que Lenin recibió refuerzos de Revel, y con ellos volvió a apoderarse nuevamente de Petrogrado; que continuaba la lucha en las calles de la capital y que las tropas del Gobierno provisional resistían esperando refuerzos que se aproximaban, procedentes de Moscú.

En esta última capital las tropas de Korniloff han tomado el Kremlin, y las clases burguesas pretenden formar Gobierno Korniloff, Kaledine, Rodzianko y Milukof.

El corresponsal del Tidningen en Haparanda anuncia que los soldados del Gobierno colgaron a 60 maximalistas.

En los últimos despachos transmitidos ayer mañana desde Copenhague dicen que la Legación rusa confirma la derrota de los maximalistas en Zarkoieselo y el dominio de Kerensky en Petrogrado.

Añaden que Lenin ha sido hecho prisionero por los partidarios de Kerensky.

ACTOS CIVILES

Ha sido inscrita en el Registro civil del distrito de la Universidad una niña de los compañeros Manuela Martín y Cándido Prinetti, con el nombre de Amparo, la cual, a pesar de no haber recibido el chapuzón clerical, se encuentra en perfecto estado de salud.

¿QUIERE USTED UNA FOTOGRAFÍA DEL COMITÉ DE HUELGA? Pídalas a J. Casañ, salón fotográfico, calle de Osuna, número 3. — CARTAGENA Tiene a la disposición del público tarjetas postales y ampliaciones fotográficas del Comité de huelga, en grupo y separados

Acaba de publicarse: Huelga general de agosto de 1917 La condena del Comité de huelga Acusación, defensa y sentencia del Consejo de guerra.

Interesantísimo folleto donde se recogen y comentan los documentos históricos de la causa instruida para condenar a nuestros queridos compañeros Besteiro, Anguiano, Largo Caballero, Saborit, Ortega, etc.

PRECIO, 20 CÉNTIMOS Los pedidos háganse a la administración de EL SOCIALISTA, calle del PEZ, 15, Madrid.

Los estrenos En el Español

El pueblo dormido, la tragicomedia de Federico Oliver que tanta expectación había producido con su anuncio, se estrenó anoche con el éxito que tienen siempre las obras de este autor.

Es una más de la serie de comedias de malas costumbres que con tanto acierto viene desarrollando Oliver. No sabemos si será mejor o peor que otras del mismo autor; pero diremos que nos gustó mucho, sobre todo el primer acto, donde se retrata a varios atorrantes del Ateneo, que anoche se hallaban en palcos y butacas, y se enfadaron mucho viéndose en berlina.

El pueblo dormido es un acierto; hacen falta obras como ésta, y hasta ahora Oliver se ve casi solo en el teatro. La finalidad perseguida por el autor con esta obra ha sido conseguida: se dan latigazos a quienes los merecen, y se pone un sinapismo a la opinión dormida.

Uno de los atractivos que tiene la comedia es el desfile de muchos tipos conocidos, aunque disfrazados con distintos nombres; se ve, entre otros, al ex ministro B, al cronista G, todos muy bien retratados, formando un conjunto de vividores, pedantes, vacíos, sinvergüenzas, matones, etc., que acorralan a un hombre bueno que sinceramente se propone trabajar por la renovación de España.

Lo que teatralmente es lo peor en la obra resulta lo mejor para nosotros: el final, en que aquel hombre sincero y bueno se da cuenta de que lo mejor de España, lo que ha de salvarla, es el pueblo, la clase trabajadora.

Por nuestra parte, recomendamos muy de veras que se acuda a las representaciones de El pueblo dormido.

En Eslava

En este teatro se estrenó ayer una comedia de D. Ignacio Luca de Tena, hijo de D. Torcuato. La obra ni provoca el aplauso ni la indignación. Es floja, pueril, sin matices, absolutamente vulgar. Lo que ha de ser ha debido quedar para ser representada ante un grupo de amigos y parientes, en uno de esos teatros caseros. Ofrecerla al público acusa, en don Gregorio Martínez Sierra, una falta de respeto grande para los que le favorecen con su asistencia.

En este caso, lo importante no es la obra, sino el hecho de que se haya representado en uno de nuestros primeros teatros, como tributo de adulación del empresario y director artístico a D. Torcuato Luca de Tena.

Y esto sí que es digno de reprochación, señor D. Gregorio Martínez Sierra.

Las subsistencias y los transportes

El material ferroviario. El ministro de Fomento ha manifestado que la Sociedad constructora de Beasain, con quien había conferenciado, le ha dicho que tiene en construcción 800 vagones del tipo carbonero, de 20 toneladas.

A varias Casas tiene que entregar 545 vagones, habiendo ya hecho entrega de 92, proponiéndose, dentro del mes actual, entregar 35.

Para activar la construcción de este material, se ha puesto al habla el ministro con los obreros siderúrgicos, que prestarán el apoyo necesario.

La hidrofobia de un caciquillo

En el vecino pueblo de Fuenlabrada existe, legalmente constituida, una organización obrera llamada «Sociedad de Trabajadores», que está formada por la casi totalidad de los obreros manuales de la localidad.

Antes de las elecciones municipales, la aludida colectividad, en uso de un perfeccionismo y legal derecho, acordó ir a la lucha electoral, presentando candidatos de su seno.

Los trabajadores, y gran parte del vecindario, acogieron con cariño y entusiasmo la idea de la Sociedad obrera de Fuenlabrada, hartos, como está todo el mundo, de la mala administración que los Ayuntamientos, hechas del caciquismo local, vienen realizando.

A pesar de los atropellos y chanchullos cometidos por el alcalde y sus esbirros, la voluntad del sufragio ha impuesto la elección de dos concejales obreros.

Pero a ello no se aviene ni conforma el cacique máximo D. Luis Sauquillo, ex gobernador de Orense, que, ayudado por el juez, pariente suyo, y por el alcalde, quieren amedrentar a los trabajadores para que desistan de ejercitar su derecho.

A los compañeros de la Junta se les molesta, se les persigue y se les asegura que la Sociedad será disuelta por la influencia de tan despreciable caciquillo.

Llamamos la atención del ministro de la Gobernación, Sr. Bahamonde, para que le haga saber a las autoridades de dicho pueblo cuál es su deber en este asunto.

Declaraciones de García Prieto

El presidente del Consejo ha hablado hoy con los periodistas, dándoles la noticia de que ha llegado a Madrid esta mañana el alto comisario de España en Marruecos, general Jordana.

«Va en época anterior—dijo—había solicitado venir a España. Suspendió el viaje a causa de la crisis. Su objeto principal es consultar a los médicos.

También dijo el marqués de Alcañices que habían llegado a París, procedentes de Roma, los arzobispos de Sevilla, Tarragona, Granada y Valencia, y los obispos de Palencia, Lugo y Orense. Una vez abierta la frontera saldrán para España.

El Gobierno se ocupa—ha vuelto a decir por enésima vez el Sr. García Prieto—de la cuestión de las subsistencias. Ha tomado medidas referentes a los trigos. En cuanto a los transportes tomará medidas energicas para regularizar el servicio.

¿Meterá en la cárcel a los directores de la Empresa? También se ha ocupado el Gobierno de la gasolina.

Por último, manifestó que el próximo martes presentará sus credenciales el nuevo embajador francés.

LA ALCALDÍA DE MADRID

La Comisión de presupuestos del Ayuntamiento ha acordado rebajar los gastos de representación de la Alcaldía presidencia, de 25.000 pesetas a 12.000.

Un desaparecido

En atenta carta, Doña Josefa Hurtado Mendoza nos pide la inserción de la noticia que a continuación publicamos:

«Don Desiderio Martínez, de cincuenta y un años de edad, y con domicilio en la calle de Medellín, número 10, segundo izquierdo, desapareció el día 5 del corriente.

De esta desaparición se dió conocimiento a la Jefatura superior de policía y Comisaría del distrito de Chamberí, el día 7 del actual, donde prometieron hacer las averiguaciones oportunas.

Como este señor padece una enfermedad que, en ocasiones, le priva momentáneamente de la memoria, y hasta la fecha, han resultado infructuosas las gestiones de las autoridades, rogamos a la persona que tuviese alguna noticia relacionada con el paradero de dicho señor tenga la bondad de comunicarla a la antedicha dirección, Medellín, 10, segundo izquierda.»

LA POLÍTICA

Al dar la noticia el ministro de la Gobernación de la llegada a Madrid de D. Marcelino Domingo se congratuló de que no hubiera ocurrido ningún incidente, por haberse desistido de toda manifestación pública.

«Es angelical ese hombre! —Ha negado el ministro de la Gobernación, bajo palabra de honor, haberse ocupado de la provisión de la Alcaldía de Madrid y de la combinación de gobernadores.

«El Sr. Rodríguez ha tomado posesión del gobierno del Banco de España.

«Ha fallecido el alto funcionario D. Eduardo Ródenas.

Accidentes desgraciados

Al elevarse un aeroplano militar anteayer en Cuatro Vientos fué arrojado por el aparato el teniente de infantería Francisco Martorell.

En la enfermería del aeródromo fué asistido por los médicos de guardia, que le apreciaron conmoción visceral.

El mismo día, por la noche, ocurrió otro desgraciado suceso en las inmediaciones del aeródromo de Cuatro Vientos.

Por la carretera de Extremadura marchaba un camión militar y de aerostación, y al cruzar la vía de la línea de Villa del Prado el tren de mercancías número 58 se echó encima de aquel vehículo, arrollándolo.

Resultó muerto el cabo interino Diego Patricio, y heridos los soldados Nicasio Hurtado y Juan Moreno.

El camión, al ser arrastrado por el tren, se llevó por delante una de las garitas de la línea, en la que se guarecía el mendigo Juan Prímel, que sufrió varias contusiones.

Los militares lesionados ingresaron en el Hospital militar de Carabanchel.

Movimiento social

Reclamaciones y huelgas

VIGO.—La Sección ferroviaria de Montforte a Vigo ha presentado ya en el Gobierno civil el oficio anunciando la declaración de la huelga. Es de esperar que la Empresa, dándose cuenta de la justicia que acompaña a los obreros, transija, antes de que se declare el paro.

Casa del Pueblo

Repartidores de periódicos. Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria los días 18 y 20 de los corrientes, a las diez y media de la noche, en su domicilio social, Piamonte, 2 (Casa del Pueblo).

Reuniones para mañana. En el salón pequeño: A las siete de la tarde, Grupo de estudiantes socialistas; a las nueve y media, Escuelas laicas.

ESPECTÁCULOS PARA MAÑANA

COMEDIA.—A las seis, Ocinematógrafo.—A las diez, El rayo.

ESPAÑOL.—A las diez, El pueblo dormido y No hay hombre feo.

ODEÓN.—A las cinco, Tercer concierto por la Orquesta Sinfónica.—A las diez y media, El verdugo de Sevilla.

LARA.—A las seis, La señorita de Trevelez y Raquel Meller.—A las diez, Lo cursi y Raquel Meller.

ESLAVA.—A las seis y media, Lo que ha de ser.—A las diez y media, Esperanza nuestra.

LINEANTA ISABEL.—A las seis y cuarto, El tonor (estreno).—A las diez y cuarto, Los pretendientes y Así se escribe la Historia.

APOLO.—A las seis, Gigantes y cabezudos y Los postineros.—A las diez y media, El asombro de Damasco y María Espanza, en su repertorio.

CEBANTES.—A las seis, El padre Primitivo.—A las diez y cuarto, La tía de Carlos.

COMICO.—A las seis, Ideal ruquelo, Paz y ventura o El que busca la enuendra (estreno) y La romántica.—A las diez y cuatro, Ellos y Paz y ventura o El que busca la enuendra.

PRIOE.—A las seis y media, Los amos del mar o la escuadra invisible.—A las diez y media, Los amos del mar o la escuadra invisible.

Cooperativa Socialista Madrileña

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.—Tiendas de ultramarinos finos: Arganzuela, 1, teléfono 5.099; Cava Baja, 33; Valencia, 5, teléfono 4.795; Pilar, 41 (Guindalera); Martínez Camarpos, 1, Libertad, 26, teléfono 4.368; Juan Fantoja, 9, teléfono 3.091.—Gran Café de la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día para mañana. A las doce.—Cocido con sopa, 0,50 pesetas a las seis.—Callos a la madrileña, 0,00 ídem a la sevillana, 0,85; vaca estofada, 1,25 calamares a su tinta, 1,25.

M. Roca Fotografía, Tetuán, 20, MADRID.—Gran premio en la Exposición Internacional de Viena de 1912.

García Ceballos Encuadernador y dorador. Trabajos de estampación en piel, tela, papel, gutapercha, celuloide, pegamito y ornamentación de libros. Los trabajos de arte acreditada Casa, convienen principalmente a los cajeros, a los ebarnistas, a los guarnicioneros, a las modistas y a los zapateros. Precios muy económicos.—Escalinata, 8 y 10, MADRID.

Trajes, gabanes, impermeables

SASTRERÍA ECONÓMICA.—Farmacia, 3, bajo

EL MÁS FINO, EL MÁS PURO

Cognac "Faro"

En todas las tiendas En todos los cafés

M. García Cortés Abogado, Pez, 19, entretecho izquierdo. Horas de consulta: de siete a nueve de la noche, los días laborables. Honorarios módicos para los obreros asociados.

Cooperativa Socialista Vizcaína

Exactitud en el peso. Calidad superior. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, algargatas y batería de cocina.—San Francisco, 9; Zurzurruña, 33, y Alameda de San Mamés, 12, BILBAO.

Imprenta de Fortanet, Libertad, 29.

Subscription and advertisement information on the right edge of the page, including 'Año', 'EL SOCIALISTA', and various notices.

AGUAS MINERALES CARABANA NATURALES DE Proprietarios: VIUDA E HIJOS DE R. J. CHAVARRI - Dirección y Oficinas: calle de la Lealtad, núm. 12, MADRID PURGANTES, DEPURATIVAS, ANTIBILIOSAS Y ANTISÉPTICAS